

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 mañana Mahon 12 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1** PESETA al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 3'30 mixto, 3'40 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, 11 m. mixto y 5'45 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'45 t.

Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, 11'35 mañana, mixto y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m. y 5'40 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—Santa Dorotea virgen y mártir, natural de Capadocia, hija de ilustre familia; pero más ilustre aún por su belleza corporal y virtudes cristianas que la hicieron el objeto de la predilección de todos. Se valió de estos dotes para procurar la felicidad de sus prójimos convirtiendo algunas mujeres que habían adurado el cristianismo, muriendo degollada por su constancia en la fe en este día del año 308.

**CULTOS.**—Mañana domingo.—En San Felipe Neri empezarán las Cuarenta Horas en obsequio de San Luis Gonzaga; siendo la exposición á las seis, á las diez tercia y misa mayor en cuyo ofertorio predicará el P. Francisco Salvá. Al anochecer el ejercicio del Corazon de Jesus y despues la reserva.

En San Francisco fiesta en honra de San Sebastian, costeada por una devota persona; á las diez misa mayor con sermón por D. Miguel Maura. Por la tarde á las tres y media, despues de la corona, el ejercicio del Corazon de Jesus, con exposición.

En Montesion á las siete comunión general. Al anochecer el ejercicio del Corazon de Jesus, con exposición y plática.

En la Merced á las siete y media comunión por los esclavos del Santísimo; á las diez misa mayor con exposición. Por la tarde el ejercicio de la Buena Muerte.

En el Socorro, Concepcion, Capuchinas, San Jerónimo y Santa Magdalena por la tarde y en Santa Eulalia y San Jaime al anochecer se verificará el ejercicio del Corazon de Jesus con exposición.

En San Nicolas al anochecer el ejercicio del Corazon de María, con exposición.

En Santa Catalina de Sena por la tarde se rezará el saltirio.

**CORTE DE MARIA.**—En Santa Cruz, á la Virgen del Buen Camino.

**Lunes.**—En San Felipe Neri continuarán las Cuarenta Horas: exposición á las seis, á las diez tercia y misa mayor. Al anochecer un rato de oración, estacion y la reserva.

**CORTE DE MARIA.**—En San Jaime, á la Virgen del Puig.

## SECCION EXTRANJERA.

### ENFERMEDADES, MEDICINAS Y MÉDICOS.

Reproducimos el precioso diálogo que con este título compuso el doctor Simplicio. Bajo la forma burlesca que reviste, encierra gran suma de verdad.

Supongamos que una hermosa princesa, que no haya oído hablar nunca de anatomía, está enferma por haber comido, bañado y velado con exceso, lo cual hacen muchas princesas; y supongamos que su médico la dice: «Señora, para que V. A. se ponga bien, es preciso que su cerebro y su cerebelo distribuyan una médula bien acondicionada por la espina dorsal hasta el fin de la columna vertebral de vuestra alteza, y que esta médula vaya á animar igualmente quince pares de nervios á la derecha y quince pares á la izquierda. Es preciso que el corazon de V. A. se contraiga y se dilate con fuerza siempre igual, y que toda la sangre que envía á las arterias circule en todas estas y en las venas seiscientos veces al día próximamente. Esta sangre, circulando con una rapidez que no tiene la corriente del Ródano, debe depositar á su paso sustancia que forme y bañe continuamente la linfa. la orina y la bilis, y contribuya á todas las secreciones de V. A., que riegue insensiblemente su piel suave, blanca y fresca, sin lo cual sería gris-amarillenta, seca y arrugada como un pergamino viejo.

La princesa: Pues bien, doctor, yo le pago, á V. para que me haga todo eso; no deje V. de poner cada cosa en su lugar, y de hacer circular mis líquidos de manera que quede bien. Le advierto que no quiero sufrir.

El médico: Señora dé V. A. esas órdenes al autor de la naturaleza. Lo único que puede hacer el médico, es contener el curso de la sangre.

La princesa: ¿Cómo? ¿Es V. médico, y no puede darme la?

El médico: No, señora, nosotros sólo podemos sacarla. No se añade nada á la naturaleza. Los criados de V. A. limpian el palacio, pero el arquitecto lo edificó. Si V. A. comió con exceso, yo puedo limpiar sus intestinos con una purga ó una droga, ó con los foliculos del sen. Si V. A. tiene un cáncer en un pecho, puedo cortarlo, pero no darle otro. Si tiene una piedra en la vejiga, puedo extraerla por medio de un dilatorio; puedo cortar un pié gangrenado y andará V. A. sobre el otro. En una palabra, nosotros los médicos, nos parecemos en un todo á los sacamuelas; ellos arrancan un diente estropeado sin poder sustituirlo por otro que eche raíces.

La princesa: Me hace V. estremecer. Yo creía que los médicos curaban todas las enfermedades.

El médico: Curamos infaliblemente todas las que se curan por sí mismas, tanto internas como externas. La naturaleza cura las que no son mortales; las que lo son, no tiene el arte ningun remedio.

La princesa: ¡Pues qué! Todos esos secretos para purificar la sangre, de que me han hablado mis damas, ese bálsamo de vida del Sr. Le Lièvre, esos específicos del Sr. Arnoult, todas esas pildoras tan alabadas....

El médico: Son otras tantas invenciones para ganar dinero y para alentar á los enfermos mientras la naturaleza obre por sí sola.

La princesa: Pero, ¿no hay específicos?

El médico: Sí, señora, como hay agua de Juventud en las novelas.

La princesa: ¿En qué consiste, pues, la medicina?

El médico: Ya se lo he dicho á V., en limpiar y tener arreglada la casa que no se puede reedificar.

La princesa: Sin embargo, unas cosas son saludables y otras dañosas.

El médico: Ha adivinado V. A. todo el secreto. Coma, pero moderadamente, lo que sepa por experiencia que no le hace daño. Nada hay más bueno para el cuerpo que lo que se digiere. ¿Qué medicina favorecerá la digestión? el ejercicio. ¿Cuál repara las fuerzas? el sueño. ¿Cuál disminuirá males incurables? la paciencia. ¿Qué es lo que puede cambiar una mala constitucion? nada. En todas las enfermedades violentas no tenemos más receta que la de Moliere, «saigner purgare,» y si se quiere, «clysterium donare.» No hay otra. Todo lo cual no es otra cosa, como ya he dicho á V. A., que limpiar una casa á la que no podemos añadir ni una clavija. Todo el arte consiste en la oportunidad.

La princesa: Usted no mete gato por liebre; usted es un hombre honrado. Si algun día soy reina, le haré mi primer médico.

El médico: El primer médico de V. A. sea naturaleza, que es la que lo hace todo. Ninguno de los que han llegado hasta cien años era de la facultad. Los enfermos más débiles asisten muchas veces al entierro de los médicos más célebres.

La princesa: ¡Es verdad! entónces tambien espero enterrarle á V.

El médico: Haga V. A. lo que le he dicho, señora, y probablemente será así.—EL DOCTOR SIMPLICIO.

(Les Mondes.)

Paris 30 de Enero de 1881.

Muy Sr. mio: La «Estafette» resume así los discursos pronunciados por Mr. Gambetta: «monsieur Gambetta habla de guerra á los viajantes del comercio, de paz á los militares y de agua á los taberneros. Eso se llama estar en situacion.»

Chile no ha hecho esperar mucho tiempo su «factura» al Perú y por cierto que es dura y original:

«Cesion de Antofagasta y su territorio; Entrega de la flota de los aliados; Indemnizacion de guerra de 500 millones al Perú y 250 millones á Bolivia;

Hasta al pago íntegro Chile ocupará el Callao, y tomará posesion de todos los criaderos de Guano, y de las minas de cobre y de salitre que pertenecen á los dos gobiernos, que Chile explotará por su cuenta.»

Esta cláusula final es probablemente la que más interesa á Chile. Esta derrota que se salda con la pérdida de mucho guano, es un acontecimiento histórico sin equivalente en Europa.

Algunos habitantes de Bohemia están en tratos con las autoridades del canton de Argovia para comprarles el castillo de los Hapsbourg que piensan ofrecer como regalo de boda al príncipe heredero de la corona de Austria, con motivo de su enlace con la princesa Estefania.

Excita la curiosidad parisiense la rápida subida del Sena. Ayer se veía en las estaciones de algunas líneas de circunvalación y en los tranways que van á los puntos de la orilla del rio, muchos curiosos que habían tomado por punto de paseo, las campiñas amenazadas por las aguas.

Del lado de Charenton Creteil y Maisons-Alfort así como del de Billancourt, Meudon, Saint Cloud, Suresnes y Saint Denis, los visitantes no han podido asustarse: algunos prados están inundados, algunas casitas inundadas, pero no hay desperfectos de consideracion. Desgraciadamente, los destrozos no serán tan insignificantes mucho tiempo, porque la subida se acentúa cada vez más.

De 4'30 metros que marcaba ayer el Pont Royal, las aguas han subido á 5'50; siendo el aumento en menos de 20 horas de 1'20 metros. Por la tarde el aumento fué solo de 20 centímetros.

Como es natural, todos los puertos, banquetas y caminos de descarga están cubiertos de agua. El muelle de Bercy estará pronto sumergido; se notan filtraciones en varios puntos. Ya no se vén las esclusas de la Moneda.

Dos barcos lavaderos se han ido á pique: el personal se ha retirado sin desgracias, pero se ha perdido mucha ropa.

Un accidente gravísimo acaeció ayer en una fábrica de bugías del camino de Fontaineblau á Gentilly. Una máquina de vapor estalló y la conmocion fué tal que ocasionó la caída de todo un cuerpo del edificio. El vigilante de noche, ó sereno fué enterado bajo los escombros y dos obreros gravemente heridos fueron conducidos al hospital de Bicetre. El estado de uno de ellos, padre de tres hijos, es muy grave.

El gran banquete ofrecido por el presidente de la Cámara á los jefes de cuerpo del ejército, que se hallaban en esta para las operaciones de clasificación, se celebró ayer. La reunion fué de las más alegres y cordiales.

Los mismos generales comerán el jueves próximo en el Elíseo: por la noche habrá recepcion.

Además Mr. Gambetta se propone dar una gran fiesta musical como la que se celebró el año pasado en el Palacio Borbon. Los artistas de la Opera y del teatro francés tomarán parte en esta fiesta.

Algunos prelados de las diócesis inmediatas á Paris deben reunirse en el arzobispado, para celebrar una conferencia que presidirá Mons. Guibert.—M.

(De El Correo Catalan.)

Nuestro corresponsal en Viena nos trasmitió días pasados interesantes noticias acerca de la crisis parcial del ministerio austriaco. Hoy añadiremos á aquellas lo que publica el *Monde* de Paris, el cual, despues de haber hecho constar que el Sr. Prazak, que ha sustituido al señor Streit, era ministro sin cartera, añade:

«El baron del Pino, nuevo ministro de Comercio, en su último cargo de gobernador de la Alta-Austria ha dado magníficas pruebas de su gran tacto político y de su verdadera habilidad. Hallándose como se hallaba en el centro mismo de la agitación liberal, que por momentos iba en aumento, alimentada por reuniones populares convocadas por los miembros más activos de la izquierda del Parlamento, supo conservar una conducta prudente y reservada que le granjeó las simpatías del emperador y que le ha valido su entrada en el ministerio.

«Estudiando la marcha de la política interior de Austria, este cambio demuestra la purificación gradual del Gabinete del conde Taaffe, y hace prever el triunfo definitivo de su política. En efecto, en el momento en que el conde Taaffe fué elevado al poder, debió tener en cuenta las fuerzas respectivas de los diversos elementos que componen el Reichsrath, y para satisfacerlos á todos hubo de formar su ministerio con representantes de las diversas tendencias políticas.

«Pero en cuanto el partido conservador logró sobreponerse á los demas y obtener mayoría en el Reichsrath, la falta de unidad en el Consejo de ministros y la diferencia de opiniones crearon al presidente del Gabinete serias dificultades que cohartaban su acción. En efecto, en diversas cuestiones relacionadas con la Iglesia, se dividieron los pareceres en el Consejo de ministros, y el emperador hubo de intervenir para hacer triunfar la solución católica.

«La situación se hizo de día en día más difícil cuando los liberales declararon al conde Taaffe guerra abierta, la cual dejó de estar pronto encerrada en el recinto del Reichsrath y se extendió por las provincias alemanas del Austria, donde fué fomentada por reuniones públicas, y también por los señores Streit y Kremer, ministros salientes, que aunque miembros del Gabinete aprobaron públicamente los trabajos de sus partidarios.

«Es imposible desconocer que la salida de los Sres. Streit y Kremer es un golpe durísimo para el partido liberal de Austria, porque la victoria definitiva de los conservadores les asegura por muchos años en la posesión de las riendas del Gobierno.»

Ademas, segun vemos en el *Vaterland* de Viena, el emperador ha querido robustecer al partido conservador de la Cámara de los señores, y al efecto ha nombrado miembros de dicha Cámara al conde Condeshore, al baron Max de Gayern, al baron Helfert, al profesor Roda, al Padre benedictino Rotter, el conde Schonborn, al conde Aspany, al conde Stadniky, á Szujsky, al baron Tomaschek, al conde Tornowski y al Sr. Zyblikewicz.

Diez de estos nuevos miembros de la Cámara de los señores son conservadores puros, y los demas no son hombres de partido, aunque es seguro que apoyarán al Gabinete.

## CORREO DE HOY.

MADRID 2 DE FEBRERO.

La anunciada proposición de censura al presidente del Congreso, apoyada en la sesión de hoy por el Sr. Linares Rivas, no ha prosperado.

La proposición ha sido oportunamente retirada por su autor, con lo cual ha evitado una votación que hubiera sido desfavorable al partido liberal diráctico, hasta el punto de que algunos diputados demócratas habían anunciado que unirían sus votos al de la mayoría.

Para la próxima sesión se discutirá la proposición de censura al ministro de la Guerra, que en otro lugar publicamos, y que apoyará el brigadier Ochando.

— En Begis (Valencia) ha ocurrido una terrible desgracia.

Efecto de las lluvias, la casa de D. Luis Viñes se ha hundido noches pasadas.

Los parientes, amigos y vecinos acudieron inmediatamente al sitio de la catástrofe. A las siete horas fueron estraidos de entre los escombros el dueño de la casa ya cadáver, una preciosa niña de 14 meses, que al descubrirla aun tenía vida, habiendo pedido de mamar en el instante en que la sacaron de las ruinas pero falleció también á los pocos momentos. La esposa y madre de la niña D.<sup>a</sup> Manuela Alcaide fué extraída en estado gravísimo, habiéndosela administrado los últimos Sacramentos.

Es grande la sensación que han causado estas desgracias en aquel vecindario.

— Se ha declarado la viruela con carácter epidémico en Oporto.

— Ayer á las 2 y 45 de la tarde zarpó del puerto de Cádiz para Puerto Rico y la Habana el vapor correo *Ciudad de Cádiz* conduciendo la correspondencia, 110 tripulantes y 120 pasajeros.

— El alcalde de Orihuela en telegrama de hoy, primero, dice segun le manifiesta el de Calasparra, que ha principiado la crecida alcanzando la altura del día 26. De Cieza se sabe en este momento que el río continúa creciendo. En Orihuela han subido las aguas cuatro metros sobre su nivel y se espera que la subida siga en aumento.

— El alcalde de Villanueva de la Jara dice que el día 29, á las dos de la tarde, en medio de una gran tormenta sobrevino una terrible trompa precedida de fuertes truenos que destruyó más de 40 edificios, entre ellos una gran parte del convento de religiosas Franciscanas. La trompa arrancó árboles seculares. No han ocurrido desgracias personales.

— El arzobispo de la diócesis de Sevilla ha acordado que en todas las iglesias se hagan rogativas públicas por espacio de nueve días para implorar á la Divina Providencia que cesen las lluvias.

— Por el ministro de Fomento se ha dado traslado al de Gracia y Justicia de una comunicación de la academia de Ciencias exactas sobre reforma de la legislación vigente acerca de análisis químicos en causas criminales; y al ministerio de Ultramar de un informe del consejo de Instrucción pública sobre tarifas de matrículas y grados en Filipinas.

— Tristes son las noticias que nos comunican de Calasparra (Murcia) sobre los desperfectos ocasionados por la última crecida del río Segura. Las tierras sembradas de trigo y demás cereales han quedado convertidas en arenales y la impetuosa corriente de las aguas ha arrastrado tras sí las dos magníficas presas de Rota y Esparragal con que se regaba toda la huerta. Las tierras de primera calidad situadas en la ribera han sido descuajadas y aun algunas trasladadas á la margen contraria.

Las pérdidas ascenderán á muchos miles de duros. Los habitantes están consternados ante el temor de la miseria que les amenaza.

— Mañana debellegar á Madrid un gefe de la armada, procedente de la Habana, con pliegos reservados para el ministro de Marina.

— El estado de las líneas telegráficas es el siguiente:

Difícil comunicación con Andalucía. Alicante, Murcia y Portugal. Servicio retrasado más allá de Zaragoza, Valladolid y Valencia.

— La exposición de Bellas artes se verificará en el mes de Mayo, coincidiendo su apertura con las fiestas del centenario de Calderon.

— Ha fallecido la gran duquesa viuda Guillermina de Meklemburgo, madre del actual gran duque. Con este motivo la corte vestirá de luto.

— Los tres grandes cruceros *Alfonso XII*, *Reina Cristina* y *Reina Mercedes* se construirán en los arsenales de la Península; el cañonero *Alsedo* en el de la Carraca.

En Inglaterra se construyen en la actualidad los avisos de guerra *Gravina* y *Velasco*, y se construirán el aviso *Escaño*, los cruceros *Infanta Mercedes* é *Infanta Isabel*, y los cañoneros *Churruca*, *Galiano*, *Oquendo* y *Barceló*.

— La recaudación obtenida por la Administración Económica de esta provincia, en el mes de Enero último, ha excedido en 1.649,576 pesetas á la cantidad que le había sido consignada por todos conceptos.

## PARTES TELEGRÁFICAS.

Constantinopla 31.—Los embajadores de las grandes potencias han dado comienzo á las negociaciones con la Puerta, cada uno separadamente, pero obrando todos con instrucciones análogas de sus respectivos gobiernos.

El gobierno otomano ha declarado que se limitará á permanecer á la defensiva en el caso de una agresión por parte de Grecia, y los embajadores han tomado nota de esta declaración, expresando al mismo tiempo la esperanza de obtener nuevas concesiones.

Londres 31.—Cámara de los Comunes.—El subsecretario del ministerio de Negocios extranjeros, Sr. Dilke, dijo que la percepción de los derechos diferenciales de bandera no está de acuerdo con la política del gobierno británico, y que, por el contrario, tiene motivo de quejarse de estos derechos, pues hace mucho tiempo que son cobrados por España sobre mercancías inglesas.

Singapore 31.—El vapor *Leon XIII* del marques de Campo, que llegó anoche, continúa su viaje á Manila con felicidad.

Londres 1.<sup>o</sup>.—Cámara de los Comunes.—En vista de la actitud de los autonomistas irlandeses, resueltos á oponer toda clase de dificultades á la aprobación de las leyes relativas á Irlanda, los diputados de la mayoría han acordado declararse en sesión permanente.

Al efecto, han convenido dividirse en dos grupos: el uno permanecerá en la Cámara hasta las ocho de la mañana, y el otro reemplazará al anterior hasta la tarde.

La fracción irlandesa capitaneada por Parnell, ha tomado á su vez igual decisión.

La sesión que empezó ayer continúa todavía. Los irlandeses, haciendo uso de los medios que les permite el reglamento, oponen toda clase de obstáculos á la terminación del debate.

Se cree que no habrá más remedio que adoptar el sistema de las Cámaras de los demas países, de declarar cerrado en un momento dado el debate, ó declarar el punto suficientemente discutido.

Madrid 3.—El Consejo de ministros ha durado tres horas, y se ha tratado en él del arreglo pacífico entre Francia y España de la cuestión de Andorra, se ha hablado de política en términos generales y se han hecho algunos nombramientos.

Despues de la reunión de las secciones ha continuado la sesión del Congreso, y el Sr. Orozco ha negado que hubiese oído ninguna palabra inconveniente. En vista de estas esplicaciones ha terminado el incidente y se ha levantado la sesión.

Madrid 4.—La *Gaceta* publica los decretos nombrando ministro del Tribunal mayor de Cuentas al señor Sanchez Molero; aprobando el contrato que la Pirotecnica militar de Sevilla ha hecho con la casa Marelli de Roma para la adquisición de dos máquinas, y autorizando al director general de Artillería para la compra de una máquina para cortar mazas rotas.

Paris 3.—M. Proust ha interpelado en la Cámara de los diputados al gobierno sobre la política extranjera, y ha censurado la política de M. Barthelemy Saint Hilaire respecto á Grecia.

Le ha defendido M. Lamy.

M. Barthelemy Saint-Hilaire ha pronunciado un discurso en el que ha declarado que la política de Francia es pacífica; ha censurado la actitud de Grecia á la cual ha aconsejado que cese en sus armamentos y se someta á la benevolencia de Europa, y ha terminado espresando la esperanza de una solución pacífica.

La Cámara ha aprobado por unanimidad la orden del día de la izquierda aprobando completamente la política de M. Barthelemy Saint-Hilaire.

M. Parnell ha preguntado en la Cámara de los comunes el motivo de la prisión de M. Davitt, fundador de la Liga agraria, que ha sido puesto en libertad provisionalmente.

M. Gladstone propone un bill contra la obstrucción. Los irlandeses se oponen violentamente y M. Dillon se niega á obedecer al presidente.

La Cámara decide por 395 votos contra 33 la suspensión de M. Dillon. Este diputado se niega á salir del salon y es preciso emplear la fuerza. Gran tumulto.

M. Parnell es suspendido del cargo de diputado en la Cámara de los comunes por 405 votos contra 7 y es expulsado por fuerza.

Los demas *home-rulers* quieren imitarle.

Londres.—Se ha convocado inopinadamente el Consejo de ministros que ha durado tres horas. Asistieron ocho ministros.

## GACETILLA LOCAL.

### ¿CON FRAILES Ó SIN ELLOS?

Que la población de Europa aumenta rápidamente; que, á medida que la población es más exuberante, se divide y subdivide la propiedad agrícola y se multiplica y perfecciona la producción fabril; que, una vez roturadas las tierras eriales, ha sido fácil poblarlas y embellecerlas; una vez formuladas las ciencias, se han podido fácilmente propagar y difundir; y, una vez heredados de los grandes siglos que nos precedieron, los tesoros de sus preciosos inventos, ha podido el siglo presente desenvolverlos con prodigiosa actividad y aplicarlos á nuevos y no soñados descubrimientos; son todo esto verdades tan palmarias y evidentes, que el emitir las ó defenderías no honra al más vulgar de los ingenios. Pero que todo esto, que es lógico, natural y espontáneo, tenga poco ni mucho que ver con la existencia de los frailes, nos parece una pretensión tan ridícula como extravagante. Esta división de propiedades, este perfeccionamiento de la industria, se ha hecho sin los frailes en España por la sencilla razón de que no los había; se ha hecho con los frailes en Francia por la razón, igualmente obvia, de que allí existían. Inglaterra abandonó el catolicismo y, á pesar del frío religioso que el protestantismo introdujo en los espíritus, á pesar de la división de fuerzas con que las sectas enemigas entre sí quebrantaron la unidad nacional, la antigua isla de los santos fué arrastrada por ese camino de perfeccionamiento material que recorre nuestro siglo: hoy día se ve otra vez poblada de religiosos, de sacerdotes, de templos católicos, y nadie ha podido marcar

decadencia alguna en ese externo esplendor (muchas veces aparente, por cierto) en que el vulgo ha consistido la civilización.

No queremos con esto afirmar que las Comunidades religiosas sean indiferentes al progreso científico, artístico y agronómico de los pueblos. Cótjese á España con Francia: véase desde el año 35 acá qué progresos en artes, ciencias y agricultura ha hecho España sin frailes, y compárese con el estado floreciente que en estos ramos ha alcanzado la Francia con el concurso de sus numerosas Comunidades. En instituciones de caridad, de enseñanza, de beneficencia, ¿cuál de las dos se ha elevado á mayor altura, la que cuenta con el infatigable celo de los religiosos, ó la que sólo ha contado con la beneficencia oficial, siempre fría, estéril y mercenaria? Por qué, á pesar del odio de nuestros revolucionarios, ha conservado España las Comunidades en sus posesiones ultramarinas, sino porque no ha podido desconocer que son ellos el único lazo que mantiene aquellas apartadas regiones unidas á la madre patria?

Un hecho con todo llama la atención de los hombres pensadores y forma por sí sólo la apología más brillante de la Iglesia de Dios y de las Instituciones que ha fundado; donde quiera que se la deja en libertad, despliega tal vitalidad y obra tales prodigios, que en breve atrae á sí todas las miradas, roba todos los corazones y se apodera de todas las conciencias. Concretémonos á las Comunidades religiosas.

Colocad una Comunidad religiosa en el país más salvaje, y vereis que los moradores dejan sus hábitos de fiera y se hacen hombres, se hacen ciudadanos, se hacen cristianos: las breñas desaparecen y la madre tierra abre su rico seno y regala con los frutos de su fecundidad inagotable á los que se han hecho dignos de sus larguezas.

Colocad las comunidades religiosas en una sociedad dicitada, corrompida, cancerada por las más asquerosas llagas morales, como por ejemplo el pueblo parisien. Ved ¿cuántos prodigios obra la caridad! el niño expósito, la mujer mundana, el jóven delincuente, el viejo abandonado, el enfermo, el inválido, todos hallan abrigo bajo su manto protector; los gobiernos con todos sus recursos no pueden ni siquiera parodiarse lo que obran esas Comunidades sin más recursos que el oro de su amor y de su sacrificio.

La misma exuberancia de vida que muestran en suavizar el corazón feróz del salvaje y en rejuvenecer el corazón gastado del hombre culto, la demuestran también en las elevadas regiones de las inteligencias. Dejád en libertad á las Comunidades religiosas; reconoced sus cursos, sus grados, ó, si lo preferis, enviad profesores expertos á examinar sus alumnos, y vereis cómo se convencen de su propia derrota y del triunfo de la enseñanza religiosa: vereis cómo el gobierno con todo su poder y sus medios, no puede dar á la juventud, á las familias, á la patria los frutos de ciencia que les proporcionan las comunidades abandonadas á su propia debilidad.

En vista de estos hechos públicos, evidentes, incontestables, que EL ÁNCORA desde sus primeras páginas pudo comprobar con números, se nos ocurre preguntar: si España con no tener frailes, ha podido progresar en agricultura y en ciencias ¿qué no hubiera hecho con el valioso concurso de esas Comunidades famosas (y también quizás temidas) por los prodigios que saben realizar en todos los ramos que interesan á la inteligencia, al corazón y al bienestar material de los pueblos?

Los religiosos nada piden, no exigen más que un bien que hoy día se da de balde á todos, hasta al hereje, hasta al impío, hasta al incrédulo: la libertad. Déseles libertad, que ellos harán lo demás, y la patria reportará sus frutos, y los pueblos sus beneficios.

MIGUEL MAURA.

Tenemos especial gusto en ampliar la noticia que ayer adelantamos sobre las festividades religiosas que han tenido lugar en Manacor, vean nuestros lectores la correspondencia que nos remite nuestro celoso corresponsal.

Sr. Director de EL ÁNCORA:

Ejemplo digno de ser imitado por todas las poblaciones importantes de esta hermosa Isla, que tanto se distingue todavía entre las provincias de nuestra amada y desgraciada patria por su espíritu religioso, es el que han dado los católicos habitantes de la rica villa de Manacor en el mes que acaba de terminar. Para que no se entibiara con el transcurso del tiempo, que con todo acaba, el religioso entusiasmo que entre la inmensa mayoría de los manacorrenses produjeron las Santas Misiones con que Dios les favoreció por Enero del año pasado, resolvieron la Reverenda Comunidad de la iglesia de Santo Domingo y varias de las Asociaciones piadosas y de caridad, felizmente establecidas en la

villa, llamar á los Padres de la Compañía de Jesus residentes en Palma, para que se dignaran tomar la dirección de los diferentes actos religiosos, que, para renovar y aumentar el fervor ya concebido, iban á tener lugar.

Celebróse en los días 25, 26 y 27 de Diciembre un solemnísimo Triduo de Cuarenta Horas en honor del dulcísimo Nombre de Jesus en la iglesia convento de Santo Domingo. Por razón de la festividad del día no se predicó el 25, aunque se tuvo misa solemne por la mañana, acompañada de canto y música, y se cantaron también solemnísimos Maitines por la noche, con exposición del Santísimo Sacramento. El ornato de la iglesia sorprendente, la iluminación magnífica, y admirables el concurso y recogimiento de los fieles. Guardóse el mismo orden en los dos días siguientes, predicando en ellos sendos sermones por la mañana en la misa solemne y en lengua castellana el P. Carlos J. Barris de la Compañía de Jesus, y haciéndolo por la noche en lengua mallorquina el P. Dionisio L. Martín de la misma Compañía. Dirigieron además estos dos Padres una plática á las Hijas de María y otra á las Hermanas de la Caridad, establecidas en dicha villa. Concluyó el Triduo con gran satisfacción de estos católicos habitantes, y no menor edificación de los Padres que habían venido á predicarnos, con una solemne Reserva final y procesion claustral en que el dignísimo Sr. Ecónomo llevaba el Santísimo Sacramento, sirviéndole de Ministros los dos Padres Misioneros.

Esto, á pesar de las numerosas confesiones y comuniones que hubo en estos tres días, no fué sino un digno principio de los actos religiosos que iban á seguirse, pues el día 8 de Enero daba principio el P. Martín á un concurrísimos y solemnísimo novenario, que en honor de S. Antonio Abad se celebró en la iglesia parroquial, y que duró hasta el día 17, en que hubo misa solemne con música y panegirico del Santo, á cargo del mismo Padre.

Desde el día 9 dieron principio los PP. Martín y Eduardo Moragas en el gran salon del *Círculo de Obreros Católicos* á los ejercicios espirituales, á que asistieron también los socios de la conferencia de S. Vicente de Paul y los jóvenes Congregantes de S. Luis Gonzaga. Sé había obtenido licencia del Sr. Obispo para celebrar en el Círculo, dispuesto para el efecto, el Sto. Sacrificio de la Misa, y era un consuelo ver como en todos los actos de los Santos Ejercicios llenaban los hombres el salon de bote en bote, concurrendo en número de unos 600 á la Comunidad general, que tuvo lugar el domingo 16 por la mañana en la parroquial Iglesia, y á la cual siguió, como de costumbre en tales actos, la solemne bendición papal por uno de los Padres Directores. Por la noche del mismo día, después de oír la plática final de perseverancia con religioso recogimiento, y rebosando en los semblantes de todos los ejercitantes la alegría que da la buena conciencia; satisfecha la Junta Directiva del Círculo con el feliz resultado de los santos ejercicios, tomó el acuerdo de hacerlos en la misma forma todos los años.

Queriendo la numerosa Asociación de Hijas de María de Manacor participar de los bienes espirituales que Dios concede á los que se dedican por algunos días á los santos ejercicios, determinaron hacerlos á su vez bajo la dirección de los mismos Padres Martín y Moragas; quienes por tres veces al día cautivaron su piadosa atención con otras tantas pláticas y meditaciones, desde el 17 hasta el 23 del mismo Enero; en la mañana del cual comulgaron más de 1000 de estas edificantes jóvenes en la parroquia. Por la tarde de este mismo día, después de la Visita de reglamento, les dirigió el P. Martín la plática final; concluyéndose tan provechoso retiro con la bendición papal é indulgencia plenaria que les aplicó el P. Moragas.

En los mismos días que á las Hijas de María se dieron también por dichos Padres ejercicios espirituales á las Hermanas de la Caridad; y se dirigieron pláticas á las Conferencias de Señoras, á la numerosa escuela del Pbro. Sr. Domenge y al Colegio de señoritos instalado en el Convento de Sto. Domingo.

Por fin le tocó su turno á la edificantísima Asociación de Madres Cristianas, que en Manacor se encuentra muy floreciente, gracias al celo infatigable de sus directores espirituales. Debía celebrar su fiesta titular á la Santísima Virgen de los Dolores, patrona también de aquella parroquia, en el día 30 de Enero; y para prepararse á ella dignamente, la Asociación, compuesta de unas mil y setecientas madres de familia, entró en ejercicios espirituales el mismo día en que los concluyeron las Hijas de María. Como éstas, los tuvieron en la iglesia de Sto. Domingo: en la cual se reunían tres veces al día para oír las pláticas y meditaciones que les hacía el R. P. Juan Mir de la Compañía de Jesus. El viérnes 28 en vez del ejercicio de la noche se comenzó en la parroquia el solemne triduo de preparación general para la fiesta, predicando en las tres noches el mismo P. Mir. El domingo, último día de ejercicios, se tuvo por la mañana también en la

Parroquia concurrísimos Comunion general, llegaron á 2.000 las comuniones en este día, en el cual se repartió á las Madres Cristianas una hojita piadosa, como recuerdo de tan santos días. A las diez hubo solemnísimo oficio á toda orquesta, predicando después del ofertorio el distinguido sacerdote don Miguel Vaura. Por la tarde, cantada con acompañamiento de orquesta la Coronilla de los Dolores, finalizaron los ejercicios y el triduo con un tiernísimo sermón de despedida, que predicó el P. Mir, cantándose luego el *Stabat* de Rossini y siguiéndose la reserva.

Tales son Sr. Director los ejercicios religiosos de que ha gozado el pueblo de Manacor y que he descrito á vuela pluma.

Manacor 3 Febrero de 1881.

*El Corresponsal.*

Damos á los católicos habitantes de Manacor la más cordial enhorabuena; porque en pleno siglo diez y nueve saben manifestar al mundo que todavía hay en España pueblos de su importancia, que bien dirigidos por sábios y celosos sacerdotes, buscan primero el reino de Dios, en la firme creencia de que todas las demás cosas les serán dadas por añadidura. Sigán en tan nobles y cristianos sentimientos, repitan todos los años tan provechosas prácticas; y no teman que el diablo de la discordia, ni el vaiven de las revoluciones puedan jamás arrebatarnos el inapreciable tesoro que poseen en sus católicas creencias y católicas costumbres.

A continuación insertamos las siguientes líneas con que uno de nuestros amigos, espresa la impresión que le causó anteanoche la representación del drama, de que nos ocupamos en el día 21 de Enero, en nuestro diario.

«Sigue aplaudiendo nuestro público *La Muerte en los labios* en cuya ejecución lucen felices rasgos los principales artistas de la compañía. Este drama menos incoherente y desatentado que otros del señor Echegaray, no carece de bellezas de situación y de estilo; á las cuales debe el éxito de sus representaciones: pero á nuestro juicio dista mucho de merecer los apasionados elogios que le tributan los partidarios del autor, y la parte del público que, prendada de los efectos estupendos, no discierne su origen y admite lo extravagante y desmesurado juntamente con lo elevado y sentido.

La impresión general que produce el drama es el horror, no al solo fanatismo sino al cúmulo de desgracias que el actor se complace en amontonar, sacrificando en la hoguera á Servet y á la inocente Margarita, á estocadas en la escena al jóven Conrado, y de una apoplejía al protagonista Walter, dechado de repulsiva crueldad. Tantos desastres aglomerados, por muy ingeniosa que sea la fábula que los concentra, exceden los límites del buen gusto trágico, y no solo contristan el ánimo sin fruto, sino que, avivados por recursos excitantes, desgarran la sensibilidad, en vez de conmoverla tiernamente. Situaciones extremas, exageradas, atraen por primera vez, alucinan, desvanecen: pero pasado el vértigo no pueden recordarse con aquella admiración entusiasta, que infunden las obras de los poetas dramáticos verdaderamente grandes. Problemas religiosos y morales resueltos sofisticadamente por la pasión: declamaciones contradictorias: dilemas forzados que colocan á los personajes en la alternativa inevitable de faltar á sus deberes sagrados ó cometer crímenes horribles, de ser héroes ó monstruos: nunca un acto de virtud dolorosa; pero no amargada por la culpa, nunca bien definida la línea que separa lo justo de lo injusto, el deber de la pasión. Con estos elementos y una trama cuyas inverosimilitudes agotan las concesiones más benévolas del espectador; aún que éste celebre frases enérgicas y audaces, y aplauda efectos escénicos, jamás la obra podrá ser justamente elevada al pedestal á que pretenden alzarla los amigos del neoromántico dramaturgo.»

Ibamos á dar á nuestros cajistas una contestación á *El Comercio* del juéves en que ratificábamos todos los cargos que hemos dirigido á la Escuela Mercantil y que el colega no ha sabido deshacer; pero nos hallamos con que el número de ayer de *El Comercio* y el de *La Opinión* nos dedican sueltos que nos ponen en el acto de variar nuestra manera de proceder.

Para que se comprenda nuestra situación y se vea qué género de armas saben esgrimir nuestros colegas en la prensa, copiamos los párrafos siguientes.

*De El Comercio:*

Leemos en *El Áncora* de ayer, página 62 columna 2.ª línea 54 que los frailes facilitaban dinero á módico precio, admitiendo en cambio recargos en las rentas, é hipotecas.

De los frailes prestamistas no nos había hablado aun nuestro anti-mercantil colega: el día menos pensado nos sorprende con el fraile usurero.

